



Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas

# CONAMI-ECMIA REGIÓN MÉXICO INFORMA:

Morelos, México | 15 de abril, 2013 | Año 1 | Num. 1

**Baja California**

**Chiapas**

**Chihuahua**

**Distrito Federal**

**Estado de México**

**Guerrero**

**Hidalgo**

**Michoacán**

**Morelos**

**Nuevo León**

**Oaxaca**

**Puebla**

**Querétaro**

**Quintana Roo**

**San Luis Potosí**

**Sinaloa**

**Sonora**

**Tabasco**

**Veracruz**

**Yucatán**

CONAMI-ECMIA región México presenta su primer informe de boletín a todos sus enlaces y público general.

Este boletín, tiene el objetivo además de poder hermanarnos, de poder hacer llegar nuestra palabra, nuestras esperanzas, nuestras acciones, pero sobre todo de visibilizarnos, de mostrar que cada una de nosotras está construyendo desde su comunidad, su estado, nuestro país, ideas y proyectos que trasforman nuestras realidades.

Las Mujeres indígenas de CONAMI ECMIA REGION MÉXICO hoy alzamos la voz para decir que seguimos nuestra lucha en el reconocimiento de nuestros derechos colectivos e individuales, que hemos ya cumplido 15 años y que vienen más generaciones que están integrándose a la lucha que no termina, hasta que seamos reconocidas como sujetas de derecho, que se reconozca el cuarto nivel de gobierno y que se reconozca nuestra autonomía y libre determinación....

saludos al pie de la lucha!

[conamienlacemexico@gmail.com](mailto:conamienlacemexico@gmail.com)

[www.conamimexico.blogspot](http://www.conamimexico.blogspot)

Tel: 01 777 2 43 02 70

## ¿Qué es el ECMIA?

Es un esfuerzo de articulación de las mujeres indígenas que promueve el empoderamiento de los liderazgos, mediante el acceso a la capacitación para la defensa de nuestros derechos como mujeres y pueblos.

## CONTENIDO

CONAMI- ECMIA Taller 2013

2

CONAMI-ECMIA en Michoacán

3

Mujeres en Baja California y  
Quintana Roo

4



# TALLER DE GESTIÓN, ELABORACIÓN DE PROYECTOS Y COMUNICACIÓN, CONAMI 2013



CONAMI-ECMIA región México llevó a cabo su Taller

de Gestión, Elaboración de Proyectos y Comunicación, realizado en el marco del Día Internacional de la Mujer, contando con la participación de mujeres indígenas de los pueblos Teenek (Veracruz) , Nahuatl (Morelos), Tutunacu (Veracruz), Maya (Chiapas, Quintana Roo, Yucatán) , Yaqui (Sonora), Nñuhú, Hñahñu (Hidalgo, Puebla, Estado de México), Tepehuan (Chihuahua), Triqui (Oaxaca), Tzeltal (Chiapas), Raramuri (Chihuahua), Purepecha (Michoacán), Mixteco (Puebla), pertenecientes a diferentes organizaciones que luchan por los derechos de las mujeres.

De toda la República Mexicana, así como participaciones internacionales, el Taller CONAMI 2013, definió el rumbo y los objetivos de las mujeres que en México, día a día luchan por ser reconocidas como sujetas a derecho y no únicamente como sujetas de atención, siendo así una meta cumplida el haber logrado la integración de un número más grande de ellas.

El Taller de Gestión, Elaboración de Proyectos y Comunicación, fue el inicio de otra etapa fuerte de trabajo que definirá gran parte del futuro de las comunidades indígenas en el país donde la participación de las mujeres es pilar para el desarrollo y la autonomía de las diferentes regiones.

Las diferentes mujeres que asistieron al taller, aprendieron a organizarse de una manera más adecuada, a pesar de las diferencias de luchas que encabezan y que tienen un punto común: esfuerzo, entrega y el deseo ferviente por conseguir la equidad, la

autonomía y la libertad que como género ha sido limitado por todas las circunstancias políticas, económicas y sociales.

Dentro de los objetivos principales a lograr, está la presentación de la Agenda Política Nacional en todos los estados del país y que busca el reconocimiento de los Derechos universales de los pueblos indígenas, dejándolos de catalogar en un concepto de vulnerabilidad, para transformar su necesidad en poder de autonomía y ser reconocidos como sujetos a derecho y con independencia política, económica, social y territorial.

## CONAMI:

Es una Organización Nacional de mujeres indígenas, integrada por organizaciones de mujeres y organizaciones mixtas, que luchan por su autonomía y los derechos de todos los pueblos.

# CONAMI presenta Agenda Política en Michoacán



CONAMI-ECMIA REGIÓN México presentó su agenda de trabajo en Michoacán, con el objetivo de que el Estado y sus poderes deje de ver a las mujeres indígenas como sujetos de atención y las empiece a ver como sujetas a derecho.

Ante presidentes de las comisiones de Asuntos Indígenas y de Equidad de Género del Congreso del Estado de Michoacán, y en una reunión celebrada en la sede del Palacio Legislativo, Fabiola del Jurado, Ernestina Ortiz y Dulce Patricia Torres, indígenas fundadoras de la CONAMI, enunciaron su agenda de trabajo ante los legisladores Cristina Portillo Ayala y Eleazar Aparicio Tercero, presidenta de la Comisión de Equidad de Género y presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, respectivamente, esto con el objetivo de que sea

incluida en las leyes y en las políticas públicas del estado.

La agenda se basa en cinco ejes de acción: los derechos culturales (identidad, educación y tecnología); derecho al territorio y recursos naturales; derechos políticos, derechos económicos y sociales; el derecho a la salud, que contempla los derechos sexuales y reproductivos; y el derecho a una vida libre de violencia.

Las representantes de CONAMI señalan que la agenda ha surgido debido a la necesidad de los grupos de mujeres indígenas para ser sujetas de derecho y reconocidas por su trabajo y organización de autonomía desde hace décadas. Los trabajos que han sostenido éstas mujeres han ido de la mano con organismos internacionales como la PNUD y la Organización de Naciones Unidas (ONU).

## Antecedentes de la Agenda Política de Mujeres Indígenas....

- La Agenda Política de Mujeres ha sido un compilado de actividades y ejes fundamentados y establecidos con base en la lucha indígena librada durante décadas en México y todo el trabajo de los pueblos
- Los principales ejes de la Agenda Política son:
  1. Derechos culturales (identidad, educación y tecnología)
  2. Derecho al territorio y recursos naturales
  3. Derechos políticos y consulta previa libre e informada
  4. Derechos económicos y soberanía alimentaria
  5. Derecho a la salud, derechos sexuales y reproductivos, y derecho a una vida libre de violencia
- Fue elaborada en coordinación con la PNUD
- Se ha presentado en varios Estados de la República Mexicana como, Morelos y Michoacán
- Se prevé la presentación de esta agenda en toda la República Mexicana al finalizar el segundo semestre del año 2013

“En este proceso de lucha, las mujeres indígenas hemos realizado acciones como entablar el diálogo con nuestras autoridades comunitarias, con las instituciones oficiales y con el Sistema de Naciones Unidas. Hemos venido caminando y avanzando, primero para hacernos visibles y ser escuchadas; luego para ser reconocidas en el marco jurídico nacional e internacional, y ahora para pasar del discurso a la acción. Lo anterior se verá concretado cuando el Estado Mexicano deje de percibirnos como sujetas de atención y nos reconozca como SUJETAS DE DERECHO...”

**Actividades de  
CONAMI-ECMIA  
región México  
en el Estado de  
Baja California  
por el Día  
Internacional  
de la Mujer**



San Quintín, B. C. 9 de marzo del 2013 - Con una feria de servicios, algunos socio dramas e información sobre el tema de la violencia en sus diferentes modalidades, la organización Mujeres en Defensa de la Mujer A.C. celebró el Día Internacional de la Mujer como parte del enlace CONAMI.

Esta evento se llevó a cabo en la cancha de basquetbol del Fraccionamiento Popular San Quintín, más conocido como colonia Flores Magón, dando inicio minutos después de las 10:00 horas del Viernes 08 de marzo de este año 2013. Se inició con dos Socio dramas denominados “La discriminación a una mujer indígena en consulta médica” y “No seas presa de la ignorancia, cambia tu vida para un embarazo sano”, se dio un Taller con niñas y niños sobre Prevención de Abuso sexual impartida por personal del Centro de Atención a Víctimas del Delito, así como una plática sobre Prevención del Delito, esta última actividad fue impartidas por personal del Centro de prevención social de la violencia y delincuencia con participación ciudadana de Baja California, de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado.

“Este día”, puntualizó, “es para reconocer el trabajo y los derechos que tienen las mujeres, y no para felicitarlas, porque hoy no es una fecha de celebraciones alegres”. La ex coordinadora general de Mujeres en defensa de la mujer (Naxihi na xinxé na xihí, en lengua mixteca), subrayó que el Día Internacional de la Mujer “es para que el hombre no diga a la mujer que la tiene al lado; sino “hoy te reconozco como mujer que tiene derechos y no sólo obligaciones”.



# NOTICIAS EN QUINTANA ROO



2 DE MARZO DEL 2013

Participación en el evento “artistas mayas”, en esta actividad participaron mujeres artistas destacadas (artesanas, pintoras, videastas, poetas, escritoras etc.) de las diversas comunidades mayas del municipio de Felipe Carrillo Puerto.



4 MARZO DE 2013

Reunión con médicos tradicionales de las diferentes comunidades mayas, esto con el fin de formular proyectos para que continúen trabajando sus medicinas tradicionales. En este taller se priorizaron las necesidades de los médicos tradicionales y al mismo tiempo se tocaron algunos puntos sobre el convenio 169 de la OIT.



8 DE MARZO DEL 2013

Participación en la radio comunitaria “xenka” La voz del gran pueblo con el tema “mujeres líderes”, en el marco del día internacional de la mujer. Se trataron temas sobre la experiencia en la formación de las mujeres líderes destacadas en las comunidades mayas.

Así mismo en este día se entregaron reconocimientos a las mujeres más destacadas del municipio de Felipe Carrillo Puerto, en un evento organizado por el H-ayuntamiento, donde asistieron mujeres de las comunidades del municipio. Una de las integrantes de la acamaya recibió el reconocimiento “Mujeres más destacadas”: Sofia Marisol Berlín Villafania.

## NOTICIAS REGIONALES

14 DE MARZO 2013

Las compañeras representantes de la CONAMI asistieron a la fiesta tradicional en la comunidad de Chanca Veracruz, en el centro ceremonial maya, hemos logrado integrarnos como danzantes del maya pax en la fiesta tradicional, mismo en el cual, los abuelos hacen un proceso de selección en dicha celebración.

CONVOCATORIAS PARA RECIBIR FONDOS DE LAS NACIONES UNIDAS

<http://www.ohchr.org/FR/Issues/PAutochtones/FondsPopulationsAutochtones/Pages/Fondspopulationsautochtones.aspx>

¡¡En el sitio web vienen todas las bases para participar!!

